

**Aprendizajes del Foro Justicia y Seguridad**  
**Durango, Durango**  
**18 agosto de 2023**  
**Número de participantes: 270**

Este Foro se llevó a cabo en las instalaciones del Museo del Estado en la Ciudad de Durango con la participación de diversos actores religiosos, funcionarios públicos y educativos. Se tuvieron diversas ponencias que ayudaron a contextualizar de la situación de violencia del estado e iniciativas de por dónde construir la paz.

A continuación, los principales aportes de los asistentes para el diagnóstico y la agenda nacional de paz, los cuales se unen a los aprendizajes de otros foros para comprender la realidad del país y por dónde están las sensibilidades de las comunidades.

<b>Temática</b>	<b>Aportes para el diagnóstico</b>	<b>Aportes para la agenda</b>
Reconstrucción del Tejido Social	<p>Delitos diarios como secuestros, desapariciones forzadas, feminicidios, ejecuciones, atormentan el país y dan cuenta de un Estado fallido.</p> <p>Cuando las personas pierden el rumbo y no se ciñen a las reglas y normas de la sociedad en la que viven, comienzan a atentar contra el Derecho Natural de los demás.</p>	<p>Debemos comenzar a vernos como hermanos, y poner atención en aquellas cosas que nos permiten reconstruir el tejido social. Dejar de lado las diferencias.</p> <p>Se deben fomentar y recuperar los valores al interior de la familia.</p> <p>Es loable la intención de los foros y conversatorios para lograr la paz en el país. Deben seguirse procurando y divulgando estos espacios.</p> <p>Se tiene que trabajar en la prevención, campañas donde los jóvenes y adolescentes puedan ser alejados del crimen organizado.</p> <p>Hay que trabajar en la creación de oportunidades laborales dignas, con una remuneración económica que impida que las personas se acerquen al dinero</p>

		fácil que ofrecen los cárteles, y que los haga desplazarse de su lugar de origen.
Mediadores		Los gobernantes deben promover y promulgar leyes que incentiven el cuidado comunitario, por encima del interés personal. Además, deben de procurar la participación ciudadana y tomar en cuenta cada una de las propuestas hechas por la comunidad.
Policías municipales	No hay coordinación entre los diferentes órdenes de cuidar a la ciudadanía, cuyo poder recae en el ejército.	Las policías municipales deben contar con una verdadera capacitación en materia de Derechos Humanos, de resolución del conflicto mediante el diálogo, y de mediación. Solo así podrán tener un acercamiento con la comunidad y poder recuperar la confianza.
Fiscalías Estatales		Las fiscalías tienen que reformar el sistema en el que se investigan los delitos, para poder lograr un real acceso a la justicia para las víctimas.  Se debe trabajar en erradicar la corrupción, solo así se tendrá justicia.
Poder Judicial		Las instituciones encargadas de impartir justicia deben de trabajar de la mano con la sociedad. Fomentar la corresponsabilidad.
Cárceles		
Otro	Existe desigualdad social. No se cuenta con instituciones dignas para atender las necesidades de la población, como hospitales, escuelas, centros de reclusión, centros migrantes, etc.	Se deben seguir fomentando y financiando investigaciones sobre la construcción de paz y las causas de la violencia en el país.

